
Орфоэпические 
нормы



Ударение
� Ударение — выделение голосом 

одного из слогов в слове. 
� Русское ударение разноместное: 

оно может падать на любой слог: 1-
ый (мельком), 2-ой (апостол) и т. д. 

� Подвижное, при изменении формы 
слова может перемещаться с 
одного слога на другой: понял – 
поняла.



Правила ударения в СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
1) В существительных И.п. множественного числа 

ударение падает на -А: 
бЕрег — берегА, -Ам; вЕчер — вечерА, -Ам. 
2) В заимствованных из других языков 

существительных (из французского, немецкого 
языков) ударение падает на последний слог:

жалюзИ, партЕр, экспЕрт, диспансЕр, 
дефИс, квартАл, портфЕль, цемЕнт, 
докумЕнт.

3) В существительных, оканчивающихся на
на пОрты: пОрты, аэропОрты, авиапОрты и т.д.
на вОд:газопровОд, нефтепровОд, мусоропровОд, 

водопровОд



на лОг: каталОг, диалОг, монолОг, 
НО: анАлог
на мЕтр: киломЕтр, сантимЕтр, децимЕтр, 

миллимЕтр
на зЫв: созЫв, призЫв, отзЫв (чего-либо или 

кого-либо) но Отзыв на что-либо(рецензия)
на Яр: школЯр, столЯр, доЯр, малЯр
4) Слова с Ё и с суффиксом ЁР: : свЁкла, 

договорЁнность, стажЁр, шофЁр
! Неподвижное ударение в списке 

существительных: бАнты, шАрфы, тОрты, 
срЕдства



1 СЛОГ 2 СЛОГ 3-4.. СЛОГИ

бАнты, тОрты, 
шАрфы, пОрты, 
срЕдства, Иксы, 
крАны, кОнусы, 
кОнусов, лЕкторы, 
лЕкторов, пОручни, 
мЕстностей, 
пОчестей
 чЕлюстей 
 (НО:новостЕй)
 бОроду, 
знАчимость, 
нЕдруг, 
нЕнависть, нОгтя, 
Отрочество, 
свЁкла, стАтуя, 
цЕнтнер

анАлог
бухгАлтеров
граждАнство
досУг
недУГ
корЫсть
кремЕнь
лыжнЯ
намЕрение
нарОст
придАное
сирОты
тамОжня
цепОчка

вероисповЕдание
новостЕй
еретИк



Правила ударения в ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

1) В прилагательных на лИва ударение падает на И 
смазлИва, суетлИва, прозорлИва, болтлИва, НО: 

прожОрлива.
2) В кратких прилагательных ж.р. ударение чаще всего 

падает на последний слог:
 умнА, ловкА, сильнА, НО: красИва 
 
Правило постановки ударения в краткой форме и 

сравнительной степени прилагательных:
Если в краткой форме прилагательного ударение падает 

на последний слог, то в форме сравнительной степени 
ударение тоже будет падать на последний слог. 

Ударение на основе в краткой степени прилагательного 
сохраняется и в сравнительной степени. 

Если же ударение падает на корень, то в сравнительной 
степени оно остается на корне: красИва -красИвее.

 
Примеры:
беднА — беднЕе, важнА — важнЕе, вкуснА — вкуснЕе, грустнА — грустнЕе, веселА — 

веселЕе, зеленА — зеленЕе, холоднА — холоднЕе, 
красИва – красИвее



1 СЛОГ 2 СЛОГ 3-4... СЛОГИ
кУхонный
слИвовый
знАчимый

оптОвый
прожОрлива

мозаИчный



Правила ударения в ГЛАГОЛАХ
1) В инфинитивах ударение падает на Ить, Ать, Ять, 

ировАть:
включИть, воспринЯть, воссоздАть, опломбировАть, 

формировАть, сортировАть, премировАть...
Исключения, в которых ударение НЕ падает на ИТЬ: 

опОшлить, озлОбить, клЕить, освЕдомиться, 
откУпорить, принУдить, дозИровать!

Исключения, в которых ударение НЕ падает на 
АТЬ/ЯТЬ: чЕрпать, исчЕрпать, щЁлкать.!

2) В личных формах глаголов на Ишь, Ит, Им, Ите: 
включИшь, включИте, обзвонИте, облегчИт и др.



3) В глаголах прошедшего времени ударение 
будет падать на -лА:  

бралА, бралАсь, взялА, взялАсь, влилАсь, 
ворвалАсь, воспринялА, воссоздалА, гналА, 
гналАсь, добралА, добралАсь, ждалА, 
дождалАсь, занялА, заперлА, звалА и 
другие…

Исключения: клАла, послАла, крАлась, 
укрАла.



1 СЛОГ 2-3 СЛОГИ

чЕрпать
щЁлкать
клЕить
прИбыл

прИбыло
прИнял

прИняли
зАнял

зАняло
зАняли
клАла

крАлась

послАла
укрАла

опОшлить
озлОбить
оклЕить

освЕдомиться
откУпорить
закУпорить
принУдить

дозИровать
жилОсь

исчЕрпать
дозвонЯтся



Правила ударения в ПРИЧАСТИЯХ
1) В причастиях с суффиксом Т ударение 

будет падать на первый слог:
 зАгнутый, зАнятый, зАпертый, нАжитый, 

нАчатый, прИнятый, снЯтый, сОгнутый.

2) В кратких причастиях с суффиксом Т  ж.
р. ударение будет падать на последний 
слог: 

занятА, запертА, заселенА, начатА, снятА

3) В страдательных причастиях с 
суффиксом ЁНН, ударение будет падать 
на Ё:   включЁнный, решЁнный и т.д. 



4) В причастиях ударение падает на ЫВ/ИВ, 
АВ/ЯВ: 

нанЯвший, начАвший, налИвший, понЯвший, 
прожИвший

5) В причастиях ударение падает на суффикс 
ЯЩ: 

кормЯщий, кровоточАщий, молЯщий,

Необходимо запомнить слова: балОванный, 
избалОванный



Правила ударения в ДЕЕПРИЧАСТИЯХ 

В деепричастиях чаще всего 
ударение падает на -ЫВ/-ИВ, -АВ/-
ЯВ: 

начАв, начАвшись, отдАв, поднЯв, 
понЯв, прибЫв, создАв

Необходимо запомнить слова: 
балУясь, закУпорив



Правила ударения в НАРЕЧИЯХ

1 СЛОГ 2-3 СЛОГИ
зАсветло
зАтемно
зАгодя

(НО: завИдно)
дОверху
дОнизу
дОсуха

(НО: донЕльзя, добелА)
вОвремя

завИдно
донЕльзя
добелА

красИвее
надОлго

ненадОлго



Тренируемся

Укажите варианты ответов, в которых верно 
выделена буква, обозначающая ударный гласный 
звук. Запишите номера этих ответов.

 
1)  Иксы
 
2)  облЕгчит
 
3)  нАнявшийся
 
4)  донЕльзя
 
5)  накренИтся



Укажите варианты ответов, в которых верно 
выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук. Запишите номера ответов.

 
1)  клАла
2)  взялА
3)  Эксперт
4)  бралА
5)  квАртал



Укажите варианты ответов, в которых верно 
выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук. Запишите номера ответов.

 
1)  мЕстностей
2)  газопрОвод
3)  сОрит
4)  плодоносИть
5)  мозаИчный



Укажите варианты ответов, в которых верно 
выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук. Запишите номера ответов.

 
1)  квартАл
2)  мЕстностей
3)  ободрИть
4)  принудИть
5)  нОвостей



Укажите варианты ответов, в которых верно 
выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук. Запишите номера ответов.

 
1)  вероисповедАние
2)  оптОвый
3)  заперлА
4)  красивЕе
5)  прожОрлива



Расставьте ударение.
1) Кашлянуть, мозаичный, тортов, нефтепровод, 

дозвонишься, сливовый, невролог, кралась, 
красивейший, некролог, кремень, добралась, 
августовский, нормировать, ободрала, 
приручённый, немота, донельзя, включён, 
загнутый, насорит, углубить, кровоточащий, 
ломота.



Домашнее задание
 Расставьте ударение.
1)  Новорожденный, мозаичный, тортов, 

нефтепровод, дозвонишься, сливовый, невролог, 
кралась, красивейший, некролог, кремень, 
добралась, нормировать, ободрала, 
приручённый, апостроф, немота, донельзя, 
включён, загнутый, насорит, углубить, 
кровоточащий, ломота, кашлянуть,

 

2



4 задание ЕГЭ по русскому языку 
2023. Практика.

� 1. Укажите варианты ответов, в которых верно выделена 
буква, обозначающая ударный гласный звук. Запишите 
номера ответов.
1) вероисповЕдание      2) мозАичный    3) обогнАла    4) 
обострЁнный    5) зАсветло
2. Укажите варианты ответов, в которых верно выделена 
буква, обозначающая ударный гласный звук. Запишите 
номера ответов.
1) жАлюзи     2) закУпорить     3) дОнельзя    4) бОроду     5) 
кашлянУть
3. Укажите варианты ответов, в которых верно выделена 
буква, обозначающая ударный гласный звук. Запишите 
номера ответов.
1) звонИт      2) квАртал      3) мозаИчный      4) тУфля      5) 
пломбИровать
4. Укажите варианты ответов, в которых верно выделена 
буква, обозначающая ударный гласный звук. Запишите 
номера ответов.
1) кОрмящий       2) нАчавшись      3) зАтемно    4) водопровОд     5) 
отрОчество
5. Укажите варианты ответов, в которых верно выделена 
буква, обозначающая ударный гласный звук. Запишите 
номера ответов.
1) кровотОчить       2) зАгнутый     3) пОдняв      4) зАсветло     5) 
ерЕтик



�   Начался, мозаичный, тортов, нефтепровод, 
дозвонишься, сливовый, невролог, кралась, 
красивейший, некролог, кремень, добралась, 
нормировать, баловать, ободрала, 
прирученный, немота, донельзя, включен, 
загнутый, насорит, углубить, кровоточащий, 
ломота.


